

Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

Leçon 19.7 – La doctrine du pardon des péchés

Dieu a déclaré le monde entier juste en Christ

Puisque Dieu exige une justice parfaite et qu'aucun d'entre nous n'est juste, il est évident que si nous devons avoir une telle justice parfaite, elle devra venir de l'extérieur de nous-mêmes. Nous ne possédons pas une telle justice, et il n'y a aucun moyen de l'atteindre par une quelconque force ou un quelconque désir en nous. La justice parfaite dont nous avons besoin vient de Dieu. Le prophète Ésaïe a écrit : « **Je me réjouirai en l'Éternel, Mon âme sera ravie d'allégresse en mon Dieu ; Car il m'a revêtu des vêtements du salut, Il m'a couvert du manteau de la délivrance** (littéralement : justice) » (Ésaïe 61:10). La justice parfaite dont nous avons besoin ne peut nous venir que de Dieu. Lorsque nous sommes couverts et revêtus de cette justice de Dieu, nous sommes sauvés et nous avons des raisons de nous réjouir. Même si nous ne sommes pas justes, Dieu, le juste juge, nous déclare justes. Il nous justifie.

Mais comment Dieu peut-il être un Juge juste s'il déclare justes des pécheurs comme nous ? La réponse à cette question démontre l'amour et la sagesse de Dieu. Voici la réponse de Dieu, résumée par l'apôtre Paul dans sa lettre aux Romains : « **Tous ont péché et sont privés de la gloire de Dieu ; et ils sont gratuitement justifiés par sa grâce, par le moyen de la rédemption qui est en Jésus-Christ. C'est lui que Dieu a destiné, par son sang, à être, pour ceux qui croiraient victime propitiatrice** » (Romains 3:23-25). Combien ont péché ? Tous. Combien sont justifiés (déclarés justes) ? Tous. Sur quelle base Dieu les justifie-t-il tous ? C'est à cause de la rédemption du Christ Jésus, à cause du sacrifice sanglant qu'il a fait sur la croix en tant que paiement pour tous les péchés humains de tous les âges et de tous les lieux. C'est l'amour immérité (« **la grâce** ») de Dieu qui l'a conduit à faire cela. C'est la sagesse de Dieu qui lui a permis d'être juste et de punir le péché, tout en aimant et en sauvant le pécheur. Paul nous dit qu'il n'y avait rien en nous qui nous permettait d'être justifiés. Il nous dit clairement que Dieu « **justifie l'impie** » (Romains 4:5).

La présentation la plus claire de la justification par Dieu de tous les pécheurs impies se trouve peut-être dans le cinquième chapitre de la lettre de Paul aux Romains. Nous avons ici une grande comparaison entre Adam et Jésus-Christ. Cette comparaison commence en Romains 5:12 et se poursuit jusqu'à la fin du chapitre. Voici le résumé de Paul : « **Comme par une seule offense la condamnation a atteint tous les hommes, de même par un seul acte de justice la justification qui donne la vie s'étend à tous les hommes. Car, comme par la désobéissance d'un seul homme beaucoup ont été rendus pécheurs, de même par l'obéissance d'un seul beaucoup seront rendus justes** » (Romains 5:18-19). L'offense d'Adam dans Genèse 3 a entraîné le jugement de Dieu sur l'ensemble de la race humaine, avec pour conséquence la condamnation de tous les êtres humains. Mais ensuite est venu le second Adam, Jésus-Christ, qui n'a pas désobéi comme Adam, mais a été parfaitement obéissant en toutes choses, jusqu'à la mort. Alors que la désobéissance d'Adam a conduit à la condamnation, l'obéissance du Christ a conduit au contraire de la condamnation, c'est-à-dire à la justification. Combien de personnes ont été condamnées par la désobéissance d'Adam ? Tous. Combien ont été justifiés (déclarés justes) par l'obéissance de Jésus ? Tous. Ainsi, Dieu a en fait justifié le monde entier. Dieu a déclaré le monde entier juste en raison des actes d'obéissance du Christ, notamment son obéissance parfaite à la loi de Dieu tout au long de sa vie ainsi que son obéissance à la volonté de son Père en se laissant punir sur la croix pour le péché du monde.

Dieu a justifié le monde entier sur la base de la rédemption du monde entier par le Christ. Il n'y a pas de péché pour lequel Jésus n'a pas été puni sur la croix. C'est pourquoi Dieu est juste en déclarant toutes les personnes justes en Christ. Lorsque le Christ a été puni pour le péché du monde, tous les péchés de chacun ont été punis. C'est pourquoi Dieu est juste en disant : Les péchés du monde entier sont pardonnés. Je vous déclare tous justes et saints en Christ.

Le prophète Jérémie avait prédit la venue de cette justice parfaite pour le monde : « **Voici, les jours viennent, dit l'Éternel, Où je susciterai à David un germe juste ; Il régnera en roi et prospérera, Il pratiquera la justice et l'équité dans le pays. En son temps, Juda sera sauvé, Israël aura la sécurité dans sa demeure ; Et voici le nom dont on l'appellera : L'Éternel notre justice** » (Jérémie 23:5-6). Nous ne sommes pas justes en nous-mêmes, mais le Seigneur Jésus, le Fils de David, est notre justice. Revêtus de ses vêtements et couverts par sa justice, nous sommes saints, ce qui signifie également que nos péchés sont pardonnés.

Paul a expliqué cela aux chrétiens de Corinthe de la manière suivante : « **C'est par lui (Dieu) que vous êtes en Jésus-Christ, lequel, de par Dieu, a été fait pour nous sagesse, justice et sanctification et rédemption, afin, comme il est écrit, Que celui qui se glorifie se glorifie dans le Seigneur** » (1 Corinthiens 1:30-31). Et encore : « **Celui qui n'a point connu le péché (Jesus), il (Dieu) l'a fait devenir péché pour nous, afin que nous devenions en lui justice de Dieu** » (2 Corinthiens 5:21). Tous les péchés de l'homme ont été donnés au Christ, qui a été puni pour cela. Toute la justice du Christ a ensuite été donné au monde pécheur. La résurrection de Jésus d'entre les morts prouve que le sacrifice de Jésus était satisfaisant et que Dieu pouvait maintenant librement déclarer le monde entier juste en Christ. Jésus « **a été livré pour nos offenses, et est ressuscité pour notre justification** » (Romains 4:25). « **Maintenant que nous sommes justifiés par son sang, serons-nous sauvés par lui de la colère** » (Romains 5:9).

L'une des confessions acceptées par l'Église de la confession luthérienne est le *Bref Exposé* de 1932, qui stipule que : « *L'Écriture enseigne que le monde tout entier a déjà été déclaré juste en Christ par Dieu* » (#17). Tous les péchés du monde ont été placés sur le Christ et il a été puni pour eux sur la croix. Lorsque Dieu l'a ressuscité d'entre les morts, il l'a déclaré juste et le monde entier est juste en lui. Cette justification du monde entier en Christ est appelée justification universelle, parce qu'elle s'applique au monde entier des pécheurs. Elle est également appelée justification objective, ce qui signifie qu'elle est une bénédiction immédiate pour le monde entier, qu'elle soit crue ou acceptée par le pécheur ou non.

Questions

1. De quel type de justice avons-nous besoin pour faire face au Dieu saint ?
2. Quelle est la seule justice qui puisse venir de l'intérieur de nous ?
3. D'où doit venir la justice dont nous avons besoin ?
4. Quel est le fondement de la justification du monde par Dieu ?
5. Qu'est-ce que la justification universelle ?
6. Donnez la preuve scripturale de la justification universelle.
7. Comment la comparaison entre Adam et le Christ enseigne-t-elle la justification universelle ?
8. Pourquoi la Bible dit-elle que Dieu « justifie les impies » ?
9. Quel est le rapport entre la résurrection du Christ et la justification ?
10. Pourquoi Jésus peut-il être appelé à juste titre « L'Éternel notre justice » ?